

DE DICTADURAS O CONFLICTOS ARMADOS A DEMOCRACIAS

RESPUESTAS EMERGENTES A ATROCIDADES CONTEMPORÁNEAS

MÔ BLEEKER
MODERADORA

LEONOR ARTEAGA RUBIO



EL SALVADOR

ELIZABETH LIRA KORNFELD



CHILE

FIONNUALA D. NI AOLAÍN



IRLANDA del NORTE

PROCESO Y ACUERDO de PAZ

GOBIERNO DE TRANSICIÓN

1 MENOS VIOLENCIA ARMADA, INSUFICIENTES CAMBIOS ESTRUCTURALES...

2 EL MOMENTO DE LA FIRMA DEL ACUERDO DE PAZ (VIERNES SANTO) ES LA CULMINACIÓN DE MUCHOS MOMENTOS FRACASADOS

SE REQUIERE MÁS QUE LOS ACTORES INVOLUCRADOS PARA UN ACUERDO DE PAZ EXITOSO

OTROS PAÍSES Y ACTORES PODEROSOS: USA, REINO UNIDO, IRLANDA

UN MAPA DE RUTA EN VEZ DE UNA LISTA DETALLADA DE QUÉ HACER

OPOSITORES USAN ESTO PARA ATACARLO 20, 30, 40 AÑOS DESPUÉS

20 AÑOS DE LA FIRMA DEL ACUERDO MENOS VIOLENCIA...

NO HAY UNA CURA RÁPIDA A LA VIOLENCIA

QUE ESTÁ INCRUSTADA DE FORMA PROFUNDA EN LA SOCIEDAD

VIOLENCIA DOMÉSTICA

ACUERDO MARCO de PAZ

20 AÑOS DE CONFLICTO ARMADO

LA MAYORÍA DE VÍCTIMAS SON VÍCTIMAS DE LAS FUERZAS DEL GOBIERNO

POR LAS COSAS NO RESUELTAS

EL SALVADOR AHORA SUFRE DE UNA ALTA CRIMINALIDAD

28 AÑOS DESDE LA FIRMA DEL ACUERDO Y SEGUIMOS SUFRIENDO CON LAS CONSECUENCIAS DEL CONFLICTO.

LA IMPLEMENTACIÓN, MONITOREO Y EVALUACIÓN DE LOS ACUERDOS FUE ELUSIVA Y MUY LIMITADA

EN LA ÚLTIMA DÉCADA SE HA REABIERTO LA DISCUSIÓN SOBRE:

BÚSQUEDA DE DESAPARECIDOS

RESPONSABILIDAD PENAL

- INCLUYÓ**
- ✓ COMISIÓN DE LA VERDAD
 - ✓ RESTITUCIÓN DE TIERRAS
 - ✓ REFORMAS JUDICIALES
 - ✓ MEDIDAS DE JUSTICIA TRANSICIONAL
 - MEDIDAS DE VERDAD Y JUSTICIA
 - NO REPETICIÓN DE VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS

- FALTO**
- ! PARTICIPACIÓN CIUDADANA, PRINCIPALMENTE DE GRUPOS DE VÍCTIMAS
 - ! TEMAS DE GÉNERO Y DE MUJER (DE LOS DOS BANDOS)
 - DESPUÉS DE LA GUERRA SE ESPERABA QUE REGRESARAN A SUS ROLES DE CUIDADORAS DE LOS HOMBRES.
 - VIOLENCIA DE GÉNERO
 - ! VOLUNTAD POLÍTICA

- INCLUYÓ**
- ✓ REFORMA DE LA POLICÍA
 - ✓ COMPROMISOS DE DERECHOS HUMANOS
 - ✓ DESARME
 - ✓ AMNISTÍA DE-FACTO

- FALTÓ**
- ! TRANSFORMACIÓN PROFUNDA DE LAS INEQUIDADES SOCIALES Y ECONÓMICAS
 - ! RECONOCIMIENTO Y REPARACIÓN A LAS VÍCTIMAS
 - ! TRANSFORMAR LAS INSTITUCIONES ADMINISTRATIVAS DEL GOBIERNO (EDUCACIÓN, SEGURIDAD SOCIAL, SALUD)
 - ! COMISIÓN DE LA VERDAD
 - ! DECLARACIÓN DE DERECHOS

LAS DEMOCRACIAS TIENEN PUNTOS CIEGOS PUEDE SER RESISTENTES AL ESCRUTINIO DE LA VERDAD

SER ESCUCHADO ES ESENCIAL PARA EL CAMBIO



LA VIOLENCIA NO SE VA, SE MUEVE A OTROS CAMPOS DE LA SOCIEDAD.

DEBEMOS RECONOCER QUE HAY DOLORS QUE NO SE PUEDEN CURAR

ASPIRACIÓN: LA LEY ES IGUAL PARA TODOS, NADIE ESTÁ POR ENCIMA DE LA LEY

EL QUE PINOCHET ESTUVERA PRESO EN EL REINO UNIDO POSIBILITÓ QUE LA JUSTICIA DEJARA DE SER UN TEMA TABÚ.

RECONOCIMIENTO A VÍCTIMAS

CAPÍTULO DE DERECHOS HUMANOS

SENTENCIAS

- 500 SENTENCIAS EN 18 AÑOS POR VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS.
- LEY VIGENTE EN LA ÉPOCA - MÁXIMO 3 AÑOS Y UN DÍA DE PRISIÓN Y SI SON ANCIANOS CASA POR CARCEL.

COMISIÓN DE VERDAD 90 - 91

LOS HECHOS NO FUERON DESMENTIDOS, PERO SI LA MOTIVACIÓN (SALVAR AL PAÍS DE LA AMENAZA COMUNISTA)

TORTURA

- RECONOCIMIENTO COMO TEMA CENTRAL EN LA SOCIEDAD - 2003
- MÁS DE 38,000 DECLARADOS Y RECONOCIDOS (SEGURAMENTE SON MUCHOS MÁS)

LIMITACIONES

- EDUCACIÓN EN DERECHOS HUMANOS
- FORMACIÓN ÉTICA DE LAS FUERZAS ARMADAS Y DE ORDEN

RECOMENDACIONES

NUTRIR Y CONECTAR EL ECOSISTEMA DE UNA SOCIEDAD CIVIL ACTIVA E INVOLUCRADA (INFANCIA, DISCAPACIDAD, GÉNERO, EDUCACIÓN ETC.)

REPARACIÓN HOLÍSTICA

DESARROLLAR UNA VISIÓN Y POLÍTICA PÚBLICA DE DERECHOS HUMANOS COMO UNA ÉTICA FUNDAMENTAL BÁSICA PARA LA DEMOCRACIA.

TRABAJO CONSTANTE PARA LOGRAR CAMBIOS PROFUNDOS Y DURADEROS

PONER LAS PRIORIDADES DE LAS VÍCTIMAS POR ENCIMA DE LAS DE LOS TÉCNICOS, ABOGADOS, ORGANIZACIONES ETC.

EQUILIBRAR LA INTERVENCIÓN DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL CON EL INVOLUCRAMIENTO Y APROPIACIÓN DE PARTE DE LOS ACTORES LOCALES

PROMOVER DISCUSIONES AMPLIAS EN LA SOCIEDAD